
Piden extender 
a las regiones  
el beneficio 
tarifario de  
Santiago

“MONTO MÁXIMO” DE $38 MIL PESOS MENSUALES PARA TRASLADO

Tras el reciente anuncio 
sobre el beneficio económi-
co exclusivamente para 
quienes paguen su pasaje en 
la locomoción pública de 

Santiago utilizando un códi-
go QR con la aplicación de 
Red Metropolitana de 
Movilidad (RED), o las apli-
caciones de Mercado pago y 

BancoEstado es que a nivel 
local hubo reacciones. Se 
exige que la medida se 
extienda a todo el país. 

Anuncio de M. de Transportes generó críticas.

     ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 13
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CIUDAD PÁG. 7

Experto y nuevo sistema 
frontal: “Hubo una respuesta 
más integral de las autoridades”
CIUDAD PÁG. 6 

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.17

Mejor Niñez 
trasladará el “Arrullo” 
hacia Valle Escondido

La banda penquista se alista  
para dar inicio a su gira en  
conmemoración de sus 15 años.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Animales Exóticos 
Desamparados 
prepara llegada  
a Europa

FOTO: ANIMALES EXÓTICOS Y DESAMPARADOS 

A pesar de que existen multas 
hasta las 5 UTM, los municipios 
de la Región del Biobío deben 
destinar recursos para evitar la 
formación de microbasurales en 
diversos sectores.

Hasta 940 toneladas 
de basura retiran 
municipios al mes 
en sitios eriazos

CIUDAD PÁG. 8-9
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Pese a presiones 
embajadora de 
Chile en Reino 
Unido se mantiene 
en el cargo
A propósito de proyecto que 
impulsaba para Santa Juana en 
que solicitó recursos al Gobierno 
Regional del Biobío.  
POLÍTICA PÁG.4

EDITORIAL: EL PREOCUPANTE MALTRATO ESCOLAR 

Martes 22 de agosto de 2023, Región del Biobío, N°5544, año XVI

La futura residencia se ubicará en la  
calle Barcelona. Atenderá a una  
población de 12 niños y niñas de entre 
4 y 8 años de edad.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

JUAN IGNACIO YUZ EISSMANN  
Rector Universidad Técnica Federico Santa María.

Un día como hoy, el 15 de agos-
to de 1845, nació en Valparaíso 
don Federico Santa María Carrera, 
un hombre que dejó un legado im-
borrable, especialmente para 
nuestra región y para todo nuestro 
país. Desde una temprana edad, 
mostró una habilidad innata para 
el comercio, lo que le llevó a aden-
trarse en la actividad del embarque 
y desembarque de mercaderías. A 
lo largo de los años, enfrentó los al-

Con la mirada fija en el desarro-
llo intelectual y tecnológico, Santa 
María encomendó la construcción 
de la Escuela de Artes y Oficios y el 
Colegio de Ingenieros “José Miguel 
Carrera”, iniciándose con ello las 
actividades académicas basadas 
en la técnica y los oficios, que con 
el correr del tiempo se han trans-
formado en un pilar fundamental 
en el desarrollo tecnológico e in-
dustrial de nuestro país. La UTFSM 
se ha convertido así en la escuela 
Científico-Tecnológica que más 
profesionales STEM entrega al país. 
Nuestra historia, ha sido construi-
da y sostenida por toda nuestra 
comunidad universitaria. 

Hoy, al conmemorar el 178 ani-
versario de su nacimiento, reafir-
mamos nuestro compromiso de 
seguir trabajando por el presente y 
futuro del país, fortaleciendo la vi-
sión y el invaluable legado de Fede-
rico Santa María Carrera, un hom-
bre audaz que se atrevió a soñar en 
grande y a contribuir decidida-
mente hacia una sociedad mejor.

conocer nuevos países, realidades 
diferentes y diversas culturas. 

En 1898 el apostó por el negocio 
del azúcar, logrando hacer su ma-
yor fortuna, lo que le valió el ape-
lativo de “El Rey del Azúcar”. Aun 
cuando construyó un gran patri-
monio, el siempre llevó una vida 
austera y sin todas las grandes co-
modidades que su tal vez fortuna 
le hubiera permitido. En 1920, en 
Paris, dejó plasmado en su testa-
mento un manifiesto de profundo 
significado, revelando una visión 
audaz para el desarrollo nacional 
y su corazón altruista para todos 
sus ciudadanos y ciudadanas. 

En un acto de generosidad sin 
igual en la historia de Chile, destinó 
toda su fortuna para brindar de ma-
nera desinteresada albergue, ali-
mentación, vestimenta y formación 
a jóvenes estudiantes, «poniendo 
al alcance del desvalido meritorio la 
posibilidad de alcanzar el más alto 
grado del saber humano”, sentando 
las bases de nuestra Universidad 
Técnica Federico Santa María. 

tibajos propios del mundo de los 
negocios, siempre aferrado a la só-
lida convicción de que el esfuerzo 
y la perseverancia siempre dan su 
fruto. Su espíritu inquieto y afán 
permanente por emprender, su-
mados a la experiencia adquirida 
a lo largo de los años, lo llevaron a 
tomar la decisión de realizar su 
más anhelado sueño: un viaje alre-
dedor del mundo. Una aventura 
que inició en 1894, y que lo llevó a 

Federico Santa María: el 
legado de un visionario

VIVIANA RIVERA BARRIENTOS 
Académica de la Facultad de Educación, U. Central

En educación debemos innovar, 
qué duda cabe. Pero innovar no es 
sólo crear proyectos nuevos y creati-
vos. La palabra innovación no siempre 
apunta a mejorar los aprendizajes y el 
desarrollo personal y social de las y los 
estudiantes, que es, finalmente, el ob-
jetivo que deberíamos tener. 

La innovación que interesa en edu-
cación necesita de inspiración, crea-
tividad y de sentido de urgencia, pero 
también de una visión común y ob-
jetivos claros y compartidos, de pla-
nificación, medición y evaluación. 
Nada de esto ocurre de manera es-
pontánea: requiere de un trabajo 
constante y riguroso, en la cual se de-
ben considerar muchos de los as-
pectos que detallo a continuación. 

En primer lugar, es imprescindible 
que las comunidades educativas se 
apropien del desafío, sea cual sea. 
Por ejemplo, el de los rezagos de 
aprendizaje con los que nos enfren-
tamos hoy. Sin una comunidad edu-
cativa consciente del problema, no 
hay mucho espacio para la innova-
ción; al igual que sin agentes de cam-
bio empoderados, es muy complejo 
que la comunidad educativa se apro-
pie del proyecto. 

Y la apropiación debe comenzar 
por los equipos del establecimiento, 

currículum: frente al rezago en los 
procesos de enseñanza aprendizaje y 
en la apropiación de la lecto-escritu-
ra que ha sido identificada a nivel 
nacional a través de las mediciones 
de la Agencia de la Calidad, así como 
el rezago de la conciencia fonológica 
que hemos identificado desde mi 
equipo con instrumentos de evalua-
ción, es vital tener la capacidad y la 
valentía de mirar fuera del currícu-
lum o, lo que es lo mismo, fuera de la 
caja. Flexibilizar el currículum en la 
práctica docente para que las ener-
gías puedan estar enfocadas en la la-
bor principal que tenemos hoy: recu-
perar los aprendizajes perdidos.

sobre todo en el caso de que las fami-
lias no se comprometan con la tarea 
(lo que ocurre a menudo en contex-
tos de alta vulnerabilidad). En el es-
tablecimiento educacional, es nece-
sario que cada uno se haga cargo de 
apoyar, desde su rol, los procesos de 
aprendizajes de las y los estudiantes. 

En segundo lugar, debemos consi-
derar los distintos contextos educa-
tivos. Por ejemplo, para poder imple-
mentar un plan de reactivación, de-
bemos conocer las características 
del contexto educativo en el cual va-
mos a implementarlo, no es posible 
pensarlo de forma centralizada. Se 
deben considerar las metodologías, 
las maneras en cómo se trabaja, las 
características de los estudiantes y 
sus familias. Si consideramos el con-
texto y tenemos identificadas las ne-
cesidades educativas se podrán vi-
sualizar las herramientas para po-
der implementar el proceso. 

En tercer lugar, se deben establecer 
alianzas entre los equipos. En los con-
textos educativos escolares hay diver-
sos equipos de trabajo, cada uno con 
sus particularidades, los cuales deben 
encontrar la forma de mirar y remar 
hacia el mismo objetivo y tener un 
lenguaje común. Lo anterior es fun-
damental para establecer alianzas y 

trabajar de manera articulada. Nue-
vamente acá los agentes de cambio 
que puedan catalizar el proceso se 
hacen imprescindibles. 

Por otra parte, es fundamental ca-
pacitar a las y los profesionales de 
los establecimientos, ya que uno de 
los requisitos principales para que 
participen del proceso es la capacita-
ción de acuerdo con sus necesida-
des laborales. Se trata de un pilar fun-
damental para enriquecer el queha-
cer laboral, pero sobre todo para 
lograr que todas las personas com-
prendan los objetivos trazados. No se 
puede innovar sin capacitar. 

Finalmente, debemos flexibilizar el 

¿Qué significa innovar 
en educación?

El Presidente Gabriel Boric anunció 
este lunes el pago de un bono destina-
do a agricultores que fueron afectados 
por el sistema frontal registrado en ju-
nio del presente año en el centro sur del 
país. Asimismo, el aumento de perso-
nas afectadas por anegaciones y des-
bordes de causes generó nuevas alertas 
y medidas en la zona. 

 
 
Esteban Valenzuela 
@tvalenzuelavt 
“Estamos apoyando a las familias 
afectadas por el #SistemaFrontal de ju-
nio para que vuelvan a levantarse y 
avanzar en la recuperación productiva 
del campo. Por eso hoy el Presidente 
@GabrielBoric anunció medidas para 
ir en apoyo de más de 12 mil agriculto-
ras y agricultores”. 
 
Camila Vallejo 
@camila_vallejo 
“Nuestro Gobierno está desplegado por 
la emergencia causada por el sistema 
frontal, incluido el Presidente de la Re-
pública @GabrielBoric quién ha deci-
dido volver por tierra desde #Chillán 
para ir monitoreando las zonas afecta-
das por el temporal. Les solicitamos a 
las y los habitantes de las regiones 
afectadas hacer caso a las alertas, así 
nos cuidamos y también, cuidamos a 
los demás. Como autoridades no los 
dejaremos solos”. 
 
Carabineros Región del Bío Bío 
@CarabBioBio 
“Continuamos trabajando intensamen-
te por la comunidad afectada por el sis-
tema frontal. El GOPE BíoBío también 
realiza evacuación en el sector La Suer-
te en #LosÁngeles rescatando a fami-
lias aisladas por desborde del río”. 
 
Carolina Tohá 
@Carolina_Toha 
“En esta emergencia, nadie se queda 
atrás. El Presidente @GabrielBoric 
anunció un bono de hasta cinco millo-
nes de pesos para agricultores afecta-
dos por las lluvias en el centro sur del 
país. ¡Seguimos trabajando!”. 
 
Gobierno Regional del Biobío 
@gorebiobio 
“En la comuna de Antuco, Esteban 
Concha, profesional del @gorebiobio 
en la zona, junto al alcalde de @Mu-
niAntuco y su equipo, recorrió sectores 
afectados por las intensas lluvias, reco-
giendo en terreno las distintas necesi-
dades de vecinas y vecinos de la zona 
cordillerana”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Es delicada la situación respecto al ambiente es-
colar regional. Lo anterior en el sentido del es-
cenario actual sobre el maltrato al interior de los 
establecimientos. 

Es que un aumento de un 27% mostró la Región del 
Biobío en la cantidad de denuncias por maltrato es-
colar. 

Esto, según los registros de la Superintendencia de 
Educación donde se observa que durante el primer se-
mestre del año 2022 se ingresaron 504 denuncias, mien-
tras que en la misma fecha de este año el número llegó 
a 640 por diversas materias (ver tabla). 

Del total, 268 corresponden a la temática maltrato a 
párvulos y/o estudiantes: 41,87%. 

Sin embargo, uno de los puntos más preocupantes es 
el incremento de las denuncias recepcionadas sobre 
maltrato de adulto a párvulo y/o estudiante. Si en la pri-
mera parte de 2022 la cifra llegó a 54 durante este año 
alcanzó a 101. 

Sobre todo lo anterior es que Carlos Martínez, direc-
tor regional de la Superintendencia de Educación dijo 
que “el aumento puede relacionarse a múltiples factores 
sociales y culturales. Uno de los aspectos interesantes 
que se pueden desprender de los relatos de las denun-
cias es que las personas tienen una mayor conciencia de 
los derechos que les asisten a las niñas, niños y adoles-

El preocupante maltrato escolar 

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Los jóvenes también se 
infartan 
  
Señora Directora: 

Durante agosto, a nivel mun-
dial, se conmemora el Mes del 
Corazón con el objetivo de con-
cientizar a la población sobre el 
riesgo de las Enfermedades Car-
diovasculares (ECV), promover 
un estilo de vida saludable e in-
formar sobre los factores de ries-
go de esta enfermedad, así como 
los factores protectores. 

En nuestro país, las enferme-
dades cardiovasculares repre-
sentan un 30% de las defuncio-
nes, siendo la primera causa de 
muerte en hombres mayores de 
35 años y mujeres mayores de 50 
años, sin embargo, en el último 
tiempo ha llamado la atención a 
nivel mundial que más personas 
jóvenes están muriendo de ata-
ques al corazón, destacando 
como uno de los factores desen-
cadenantes de este evento el uso 
de drogas como cocaína y me-
tanfetamina. Adicionalmente, el 
rol del estrés psicosocial ( factor 
de riesgo poco reconocido) y la 
alta prevalencia de depresión, 
ansiedad y hostilidad entre la 
población juvenil, contribuyen 

no sólo a la adicción a las drogas 
anteriormente señaladas, sino 
también como parte de la pato-
génesis de las enfermedades car-
diovasculares. 

Aun así, estudios internacio-
nales indican que, aunque se tra-
te de personas jóvenes, es posi-
ble prevenir estos eventos ya 
que, desde el punto de vista clíni-
co, presentan factores de riesgo 
convencionales como una pre-
sión arterial e Índice de masa 
corporal (IMC) más alto. Por lo 
tanto, la recomendación, inde-
pendiente de la edad, es mante-
ner un colesterol total menor a 
200 mg/dL, una glicemia en ayu-
nas menor a 100 mg/dL, mane-
jar una presión arterial óptima 
(menor 120 /80 mmHg) y un 
peso normal con un IMC menor 
25 kg /m2. 

 
Paulina Fernández-Garcés 
 
El flagelo de la informalidad 
 
Señora Directora: 

La encuesta suplementaria de 
ingresos de los ocupados (ESI-
2022) no hace más que eviden-
ciar el estancamiento del sector 
productivo nacional y la conse-

cuente debilidad del mercado la-
boral para generar empleos de 
buena calidad. En ella destaca 
que el 50% de los ocupados perci-
be ingresos por debajo de los 
$502.604, con una caída del in-
greso medio real (pérdida del po-
der adquisitivo del salario pro-
medio de los ocupados) y un au-
mento de la brecha de género 
que se estimó en un 21,7% en des-
medro de las mujeres. Todo esto 
acompañado por un crecimiento 
de los trabajadores por cuenta 
propia (independientes) que pre-
sentan el menor ingreso media-
no con $301.552 y donde tam-
bién las mujeres perciben los me-
nores ingresos con solo $201.041. 

Claramente, estamos frente al 
flagelo de la informalidad laboral 
y, por ende, de la precariedad del 
trabajo, que tiene su máxima ex-
presión en los nuevos microem-
prendimientos, que se están ge-
nerando más bien por necesi-
dad, que, por oportunidad, 
liderados fundamentalmente 
por mujeres con cerca de un 60% 
del total, según la última Encues-
ta de Microemprendimiento del 
Ministerio de economía (2022). 

 
Guillermo Riquelme

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

centes en el espacio educativo”. 
Respecto a las 268 denuncias de acoso escolar ingre-

sadas el primer semestre, 167 casos corresponden a 
maltrato entre pares. Por otra parte, 101 denuncias co-
rresponden a “Maltrato de adulto a párvulos y/o estu-
diantes”. 

En comparación con los datos del año pasado, se ob-
serva que el acoso escolar de trabajadores de los cole-
gios a estudiantes comparado con las cifras de 2022 en 
la misma fecha aumentó en un 87%. 

La información entregada por la Superintendencia de 
Educación de la Región del Biobío demuestra que las de-
nuncias locales que corresponden a acoso escolar entre 
estudiantes representan el 8,32% de las denuncias ingre-
sadas a nivel nacional. Esto posiciona a la región en el 
cuarto lugar en el país por cantidad de casos ingresados. 

Este tipo de porcentajes al alza siempre preocupan, 
pues se trata de escolares y su hábitat educacional. Es 
acá donde las instituciones deben ser más robustas y no 
precisamente solamente la escuela, sino que las familias 
también son llamadas a ser protagonistas.

 Es acá donde las instituciones 

deben ser más robustas y no 

precisamente solamente la 

escuela, sino que las familias 

también son llamadas a ser 

protagonistas.

¡
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“Tomaremos un curso de 
acción y una decisión en las 
próximas horas”. 
Gloria de la Fuente, subsecretaria 
de Relaciones Exteriores.

“Esto no es más que otra 
idea recibida que no se 
materializó”. 
 
Gobierno Regional. 

Pese a presiones embajadora 
de Chile en Reino Unido se 
mantiene en el cargo

SUSANA HERRERA

Pese a una serie de presiones po-
líticas tanto del oficialismo como 
de la oposición, la embajadora de 
Chile en Reino Unido, Susana He-
rrera, se mantendrá en el cargo.  

Así lo confirmó la subsecretaria 
de Relaciones Exteriores, Gloria de 
la Fuente, tras la reunión sosteni-
da en Cancillería junto a la propia 
Herrera, instancia que se generó 
tras las citadas críticas. 

Todo lo anterior corresponde a la 
polémica generada una vez que se 
supo que la embajadora buscaba 
impulsar un proyecto en Santa Jua-
na, evaluado en más de US$5 millo-
nes, con financiamiento solicitado 
al Gobierno Regional del Biobío. 

“Presentamos (a la embajado-
ra) los argumentos jurídicos. Escu-

A propósito de proyecto que impulsaba para Santa Juana en 
que solicitó recursos al Gobierno Regional del Biobío. 

ficación de “una infraestructura 
verde turística, productiva local y 
educativa-tecnológica”, una espe-
cie de mercado. 

Lo interesante es que no era un 
proyecto sin apoyo. En la misiva 
entregada al Gore -timbrada por 
Embassy of Chile, London-, He-
rrera expuso que se trataba de 
una iniciativa trabajada en con-
junto a la fundación del Rey Car-
los III de Inglaterra, Circular Bioe-
conomy Alliance (CBA) y “el pres-
tigioso estudio de arquitectura, 
Zaha Hadid”. 

Dicha iniciativa para una de las 
comunas más afectadas por el si-
niestro de febrero, requería, apro-
ximadamente, de cinco millones 
de dólares: $4.347.650 millones.  

La alcaldesa de Santa Juana, Ana 
Albornoz, explicó a Diario Con-
cepción que no estaba informada 
del proyecto. “No tenemos infor-
mación respecto al tema”, aseguró 
la jefa comunal señalando que des-
de el municipio se enteraron a tra-
vés de la prensa. 

 
Reacciones 

Lo que sucedió con Susana He-
rrera, trajo diversas reacciones. 

Por un lado, el hecho llamó la 
atención de Cancillería debido a 
que lo usual es que los embajado-
res planteen posibles iniciativas a 
realizarse en alianza con los países 
o entidades de las naciones en don-
de cumplen funciones, no que los 
representantes del país armen los 
proyectos. 

Es así que, además del llamado a 
Cancillería, diversas personalidades 
políticas solicitaron su renuncia. Sin 
embargo, Herrera logró respaldo de 
la Federación Regionalista Verde So-
cial (Frvs), partido que promocionó 
su nombre, sin ella ser militante, 
para que fuese la embajadora de Chi-
le en tierras anglosajonas.   

En ese sentido, la presidenta na-
cional del Frvs, Flavia Torrealba, 
explicó, en relación a todas las pre-
siones que vivió Susana Herrera, 
que “es un escenario desolador, 
creo que tiene que ver mucho con 
la degradación que estamos vivien-
do a nivel político (...) No se puede 
acusar sin conocimiento”. 

“Me he asegurado de que la ver-
sión de la embajadora coincida con 
los documentos de respaldo que 
ella tiene (...) Estaba haciendo un 
muy buen trabajo, nunca una em-
bajadora en Reino Unido había lo-
grado ese nivel de confianza con la 
corona Británica”, dijo Torrealba.

FOTO: CHILEGOB.CL

chamos, por supuesto, su argu-
mentación y sobre lo que la Can-
cillería requirió. Haciendo la eva-
luación de estos antecedentes to-
maremos un curso de acción y una 
decisión en las próximas horas”, 
explicó de la Fuente a propósito de 
que incluso la entidad estatal pidió 
a la embajadora no continuara con 
la solicitud.  

 
Gobierno Regional 

Desde el Gobierno Regional del 
Biobío, en tanto, notificaron que 
efectivamente el 13 de junio reci-
bieron una carta donde Herrera 

presentaba el proyecto titulado “Li-
ving Lab Biobío”. Sin embargo, este 
no se concretó. 

Según el Gore, si bien se realiza-
ron reuniones en formato video-
conferencia para obtener más an-
tecedentes del plan, la solicitud no 
llegó a puerto debido a que la em-
bajadora no presentó ningún docu-
mento sujeto a la formalidad que se 
requiere para estudiar la admisibi-
lidad técnica, social y financiera.   

En ese sentido, la institución li-
derada por el gobernador, Rodrigo 
Díaz, señaló que no hay “convenio 
u otra fórmula de entendimiento ni 

financiamiento entre las partes. 
Tal como hemos dicho, para el Go-
bierno Regional del Biobío esto no 
es más que otra idea recibida que 
no se materializó”. 

 
El proyecto 

La iniciativa formulada por Su-
sana Herrera (junto al biólogo ma-
rino y consultor ambiental, Alber-
to Fuentes), consistía en aportar a 
regenerar Santa Juana debido a la 
tragedia ocasionada por los incen-
dios forestales, a través de una “eco-
nomía circular para el uso madere-
ro y de residuos forestales” y la edi-

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HERRERA junto 
al rey Carlos III.
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con restos óseos, 
corresponde a los últimos 
hallazgos sobre posibles 
restos de víctimas de 
dictadura.

cajas
89

La iniciativa en cuestión, se 
incluye dentro de la robusta 
agenda legislativa en 
materia de seguridad.

Avanza 
“Fast Track”

Servicio Médico Legal 
expone ante comisión por 
89 cajas con restos óseos

CÁMARA BAJA

FOTO: FLICKR DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE

En la instancia se abordó la evolución 
del peritaje correspondiente a víctimas 
de desaparición forzada en la 
dictadura militar.

La comisión de la Cámara Baja 
encargada de recabar anteceden-
tes sobre las 89 cajas de osamentas 
depositadas en la Facultad de Me-
dicina de la Universidad de Chile, 
como también de 300 osamentas 
que, según el Servicio Médico Le-
gal (SML), podrían corresponder a 
detenidos desaparecidos, recibió 
a la Dra. Marisol Prado, directora 
de la entidad. 

En la instancia, la doctora abor-
dó la evolución del peritaje corres-
pondiente a víctimas de desapari-
ción forzada en la dictadura militar. 

Según informaciones de la Cá-
mara de Diputadas y Diputados, 
Marisol Prado expresó que se tra-
ta de una revisión histórica con in-
formación resguardada en distin-
tos archivos.  

Añadió que la función del orga-
nismo fue la búsqueda, identifi-
cación, determinación de la cau-
sa de muerte y la restitución a las 
víctimas. 

Asimismo, recordó hallazgos 
emblemáticos, como exhumacio-
nes que no se realizaron por perso-
nal especializado, lo que, a su jui-
cio, provocó daños importantes y 
la pérdida de gran parte del contex-
to asociado.  

 
Avances 

En la instancia, la directora del 
SML, a modo de remembranza, in-
dicó que en el 2001 se distingue un 
avance en la identificación de las 
víctimas de delitos contra los dere-
chos humanos gracias a la crea-
ción de un equipo pericial. 

Luego, en 2003, se establecen las 
funciones de la unidad especial de 
identificación de detenidos desa-
parecidos y se crea el grupo espe-
cial de antropología forense. 

Además, Prado reconoció y dejó 
en evidencia que, al momento de 
hacer las identificaciones, la insti-
tución contaba con insuficientes 
estándares científicos, profesiona-
les y de infraestructura. 

Lo anterior, habría potenciado la 
modernización inicial y dio mayor 

profesionalización de la actividad. 
Lo anterior, puesto que una vez 

que se supo de las 89  cajas con 
restos óseos hallados en depen-
dencias de la Facultad de Medici-
na de la Universidad de Chile en fe-
brero pasado, el SML ya había in-
formado que mantiene dichos 300 
restos de presuntas víctimas sin 
identificar.

Diario Concepción 
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Avanza proyecto para 
fortalecer seguridad privada

y que pertenece a la agenda legis-
lativa de seguridad “Fast Track”, 

Desde la Cámara Alta informa-
ron que el proyecto de ley sobre se-
guridad privada, luego de ser apro-
bado en general por la Comisión de 
Seguridad Pública del Senado, ya 
cuenta con 19 artículos aprobados 
y se estima que durante la semana 
sea despachado a la Sala para la 
evaluación del Pleno. 

La iniciativa, que se encuentra 
en segundo trámite constitucional 

FOTO: MARSEGURIDAD

busca estandarizar el rol de las em-
presas de seguridad privada, for-
talecer el área, permitiendo la espe-
cialización y profesionalización de 
los trabajadores del sector. 

Una de las normas aprobadas 
consagra una serie de deberes de 
estas entidades obligadas en cum-
plimiento de su rol preventivo, coa-
yudante y complementario a la se-
guridad pública. 

En ese sentido, se dispone que 
estarán obligadas a mantener me-
didas de seguridad privada, institu-
ciones de entidades tanto públicas 
como privadas,

OPINIONES
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“Si bien hubo sectores críticos que ya 
habían sido afectados en junio pasado, 
el presente evento sumó otras áreas 
pobladas”. 
Dr. Octavio Rojas, CS.Ambientales UdeC.

“Vimos afectación en el sector ribereño 
de Hualqui y San Rosendo (...) Hemos 
visto afectación importante en Los 
Saltos del Laja y Cabrero”. 
Manuel Monsalve, subsecretario del Interior.

Experto y nuevo sistema 
frontal: “Hubo una 
respuesta más integral 
de las autoridades”

LLUVIA Y DESBORDES

Más de 19 mil personas evacua-
das, dos fallecidos y sobre 800 dam-
nificados en su mayoría de las regio-
nes O’Higgins y Maule- es el saldo del 
sistema frontal que permanece ac-
tivo sobre la zona centro-sur desde 
el viernes. 

Al igual que en junio, esteros, ca-
nales y ríos registraron un fuerte au-
mento en sus caudales por las inten-
sas y continuas precipitaciones, con 
desbordes que provocaron anega-
mientos en distintos sectores entre 
Maule y Biobío, que hasta hoy man-
tenían alertas en varias de sus comu-
nas durante esta jornada. 

“Un punto interesante fue la dis-
tribución de los sectores inunda-
dos, ya que si bien hubo sectores 
críticos que ya habían sido afectados 
en junio pasado, el presente evento 
sumó otras áreas pobladas, pues la 
distribución de la precipitación se 
produjo de forma más homogénea 
en todo el territorio, en comparación 
al evento anterior que tuvo mayor 
concentración en la cordillera andi-
na”, comenta el académico de la Fa-
cultad de Ciencias Ambientales y 
especialista en gestión de riesgos 
hidrometeorológicos, Octavio Ro-
jas Vilches. 

Así, en muchas localidades se vi-
vieron situaciones de emergencia 
a distinta escala, que en opinión del 
también experto en vulnerabilidad 
y resiliencia ante desastres socio-
naturales, fueron mejor enfrenta-
das por los organismos públicos 
en comparación a lo ocurrió hace 
un mes. 

“En términos de preparación de 
la emergencia se observó una res-
puesta más integral y anticipada 
por parte de las autoridades. De he-
cho, la comunidad recibió la infor-
mación sobre posibles desbordes y 
deslizamientos asociados con bas-
tante antelación al inicio del even-
to”, indicó el doctor en Ciencias 
Ambientales, integrante del Labo-
ratorio de Reducción de Riesgos 
Socio Naturales (Larrs) de la UdeC. 

Por otro lado, destacó que en 
términos generales hubo una me-
jor recepción del Sistema de Aler-
ta de Emergencia (SAE) por parte 
de la población, “lo que podría es-
tar asociado al aprendizaje de ju-
nio pasado”. 

Este es el segundo sistema fron-
tal importante vinculado a un río 
atmosférico en lo que va del año, 
que ocurre, además, en el contex-
to de la aparición de El Niño y las 
condiciones delineadas por el cam-
bio climático global. 

De acuerdo al Dr. Rojas, los even-

El Dr. en Ciencias Ambientales de la UdeC, Octavio Rojas, 
analizó el actual escenario local. Además, el subsecretario del 
Interior, Manuel Monsalve, entregó el balance sobre el estado 
de los ríos como el Biobío.

estar atentos a las alertas que emi-
tan las autoridades. 

“Si vivimos cerca de un río, saber 
cuáles son las zonas de inundación 
o de posibles desbordes y, además, 
en caso de recibir un aviso de eva-
cuación por parte de la autoridad 
tratar de respetarlos, porque en ge-
neral este tipo de inundaciones aso-
ciados a ríos con alta pendiente sue-
len ser violentos y repentinos”, pun-
tualiza el académico.  

 
Subsecretario del Interior 

Este lunes el subsecretario del In-
terior, Manuel Monsalve, sobrevoló 
varios puntos de la Región del Bio-
bío para inspeccionar la situación de 
los terrenos más afectados.  

Hasta el cierre de esta edición se 
contabilizaban 20 alarmas de eva-
cuación preventiva. En este sentido, 
Monsalve detalló que en cuanto a la 
crecida del Río Biobío “vimos afec-
tación en el sector ribereño de Hual-
qui y San Rosendo. Distinta es la si-
tuación del Río Laja. Hemos visto 
afectación importante en Los Saltos 
del Laja y Cabrero. Acá 115 viviendas 
han sido inundadas en el sector de 
Chillancito y Los Encinos”. 

“En Arauco se está haciendo un 
seguimiento para eventuales eva-
cuaciones”, dijo la autoridad agre-
gando que el Ejecutivo también tra-
baja en la entrega de ayuda para los 
afectados. De hecho, en Cabrero el 
levantamiento de la Ficha Fibe co-
menzaría a partir de esta semana, 
anunció Monsalve entre otros te-
mas como recursos para la limpie-
za de fosas.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

tos de inundaciones seguirán pre-
sentes como ha ocurrido histórica-
mente, aunque advierte que hay que 
considerar que “a nivel mundial se 
indica que el cambio climático pue-
de modificar la frecuencia, magni-
tud o incluso la estacionalidad de los 
eventos climáticos extremos”. 

Gestión del riesgo 
En esa perspectiva, el experto lla-

ma a reflexionar sobre la forma en 
que se producen los desastres en 
contextos de anegamiento que, ex-
plica, son eventos intensos “asocia-
dos a los aumentos de caudales y 
una ocupación inadecuada de las 
zonas propensas a inundarse”. 

Aquí -agrega- la gestión del ries-

go es clave, enfrentando el problema 
antes, durante y después de su ocu-
rrencia. 

“El ‘durante’ es lo que hemos ob-
servado durante estos días con la 
respuesta a la emergencia, (es decir) 
la evacuación; aspectos en los que 
hemos avanzado bastante como so-
ciedad. Pero tenemos brechas im-
portantes en el ‘después’ y en el ‘an-
tes’ de la ocurrencia de las inunda-
ciones o de cualquier desastre”, 
asevera el investigador. 

Como ejemplo señala que aún es-
tán en desarrollo procesos de re-
construcción en sectores que fueron 
dañados en junio, sin que se haya ce-
rrado el ciclo de riesgo, ya que en el 

futuro las viviendas localizadas en 
estos sectores nuevamente podrían 
verse afectadas nuevamente. 

Para el especialista, una de las 
principales medidas para reducir 
los efectos de eventos de anega-
miento, es identificar las zonas de 
inundación y generar regulaciones 
que eviten la construcción de vi-
viendas en lugares con amenaza 
alta de desborde. “Ello nos permitía 
avanzar desde un enfoque centrado 
en la respuesta de la emergencia a 
un enfoque preventivo”,  afirmó. 

Desde la perspectiva de las perso-
nas, el Dr. Vilches recalcó la impor-
tancia de conocer y ser conscientes 
del entorno que están habitando y 

Noticias UdeC /Diario Concepción
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OPERATIVO junto 
al Río Andalién de 
Concepción. 
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Mejor Niñez trasladará el 
“Arrullo” hacia Valle Escondido

SE UBICA EN CERRO LA VIRGEN

Cambiar de lugar hacia una nue-
va dependencia con fines de resi-
dencia familiar de infancia tempra-
na es lo que busca el Servicio Nacio-
nal de Protección Especializada a 
la Niñez y Adolescencia en el caso 
del Cread Arrullo, el que histórica-
mente ha operado en el sector del 
Cerro La Virgen de Concepción. 
Esto se enmarca en el plan de re-
conversión de centros que se lleva 
a cabo a nivel nacional. 

Es por eso que inició un proceso 
de licitación, a través de Mercado 
Público, para “establecer un presu-
puesto o cotización por los traba-
jos, una carta Gantt que no supere 
los 90 días y la presentación for-
mal de las empresas interesadas en 
participar”.  

La futura residencia en cuestión 
se ubicará en la calle Barcelona 
N°1184, en el sector Valle Escondi-
do de la comuna de Concepción, 
donde se considera un terreno de 
1.052,4 metros cuadrados, con una 
superficie construida total de 
596,71 metros cuadrados, aproxi-
madamente.  

Andrea Saldaña, directora regio-
nal del Servicio Nacional de Pro-
tección Especializada a la Niñez y 
Adolescencia, explicó a Diario Con-
cepción que “esta licitación es par-
te del proceso de reconversión del 
Cread Arrullo, reconocido hogar de 
La Virgen en la capital penquista, 
para la habilitación de una residen-
cia para niños y  niñas de 4 a 8 años”.  

“El 2018 se comprometió el cierre 
de los centros masivos de adminis-
tración directa (Cread), y se inició 
el cambio a residencias familiares 
que buscan ser lo más parecido a un 
hogar familiar con grupos más re-
ducidos de niños. Hemos ido cam-
biando estos centros masivos, des-
personalizados y poco amigables 
por nuevas residencias de grupos 
más reducidos, de alto estándar, 
con gran infraestructura y espacios 
amables. Estamos avanzando en 
nuevas residencias que buscan que 
los niños y niñas sean parte de la co-
munidad, vayan a clases con sus 
pares y compartan”, profundizó. 

El plan en cuestión se encuentra 
en una etapa inicial y sin plazos 
concretos más allá del cierre de li-
citación, que está estipulado para 
el 25 de agosto. 

 
Detalles 

En cuanto a especificaciones téc-
nicas del proyecto, el inmueble 
debe contar con recintos en gene-
ral, destinados a dormitorios, espa-
cios comunes y módulo de profesio-
nales para una residencia familiar 
de segunda infancia, que atenderá 
a una población de 12 niños y niñas 
entre 4 y 8 años de edad. 

Además, se contempla la demo-
lición de algunos recintos, mejora-

La futura residencia se ubicará en la  
calle Barcelona. Atenderá a una  

población de 12 niños y niñas de entre 
 4 y 8 años de edad.

das por “problemas asociados a la 
prostitución, venta y consumo de 
drogas”, comentó en aquel enton-
ces el seremi de Desarrollo Social, 
Hedson Díaz. 

Más tarde, debido al incendio 
que afectó a la casa de menores de 
calle Castellón, se movilizó al gru-
po de residentes hasta un lugar 
temporal en Coliumo. Actualmen-
te, el Servicio trabaja para una vi-
vienda definitiva que la reemplace.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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miento de cubiertas en sectores de-
teriorados, cambios en revesti-
mientos de muros, pisos y cielos, 
pinturas interiores y exteriores, ha-
bilitación eléctrica y sanitaria, ha-
bilitación y mejoramiento de ba-
ños, entre otros. 

“En ese sentido, mencionar que 
el Servicio ha ido avanzado en 
esta materia y ya se ha concreta-
do en otras regiones el cierre de 
los centros masivos Cread. Fue 
una recomendación de Unicef y 
un compromiso del Estado que 
estamos cerca de cumplir al 100% 

a nivel nacional”, finalizó Andrea 
Saldaña.  

 
Situación regional 

El hogar correspondiente al 
sector La Virgen se suma a la lis-
ta de  proceso de traslado, que ya 
se ha iniciado anteriormente con 
otros recintos de Mejor Niñez en 
Concepción. 

En enero de este año se decidió la 
reubicación de la Residencia Fa-
miliar de Chacabuco por las nu-
merosas complicaciones que ha 
significado su emplazamiento, da-
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LLAMAN A LA RESPONSABILIDAD DE LOS VECINOS  

Hasta 940 toneladas de 
basura retiran los 
municipios mensualmente 
en sitios eriazos

A pesar de que existen 
multas hasta las 5 Unidades 
Tributarias Mensuales, por 

depositar desechos en 
espacios no habilitados, los 

municipios de la Región 
del Biobío deben 

destinar recursos para 
evitar la formación de 

microbasurales mes a mes. 
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afirman extraer en el mes 
desde la Municipalidad de 
Talcahuano y atribuyen esto 
al sistema de contenedores.  

toneladas
10

de basura en lugares no 
autorizados en la comuna de 
Concepción, los que se 
trasladan al relleno de 
Cemarc.  

Semanalmente se 
retiran 12 toneladas

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
Cecilia Bastías Jerez 
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En los distintos municipios de la 
Región del Biobío, a pesar de que 
constantemente afirman llevar a 
cabo distintas acciones de difusión 
para mejorar la conducta de los ve-
cinos respecto del depósito de ba-
sura en lugares que no correspon-
de igualmente deben destinar im-
portantes cantidades de recursos 
para hacerse cargo de esta mala 
conducta, la que de hecho está cas-
tigada con multas por ordenanza 
municipal, las que van de las 1 a 5 
UTM (de $63 mil 452 a $317.260).  

El caso más complejo por el vo-
lumen de basura que recogen y el 
monto que debieron invertir en ju-
lio, lo expone el alcalde de Hualpén, 
Miguel Rivera. Este contó detalles 
sobre la cantidad de basura que 
retiran de sitios eriazos o de micro-
basurales. “Julio sumó 941 tonela-
das, englobando sitios eriazos y 
microbasurales. Nuestro munici-
pio invierte al mes en gastos aso-
ciados al retiro de basura en estos 
lugares, aproximadamente, $96 mi-
llones”. 

El alcalde de Hualpén señaló que 
para ellos es relevante invertir en 
esto ya que como administración 
se han manifestado comprometi-
dos con el Medio Ambiente, ade-
más de que este tema afecta en la 
calidad de vida de las personas en 
la comuna. 

“En caso de que alguna persona 
deposite su basura en alguno de 
estos lugares, las sanciones a las 
que se pueden enfrentar son mul-
tas de hasta 5 UTM. Los vecinos 
han realizado más denuncias en el 
último tiempo por este tipo de si-
tuaciones, las cuales se pueden ha-
cer presencialmente en nuestra ofi-
cina, ubicada en calle Bélgica #1539 
o al número 41-2668113” estableció 
el alcalde hualpenino. 

En tanto desde Concepción, des-
de la Dirección de Aseo y Ornato de 
la Municipalidad se informó que 
semanalmente se están retirando 
aproximadamente 120 toneladas 
de basura, la que posteriormente es 
depositada en el relleno sanitario 
de Cemarc, con un costo por tone-
lada de $15 mil 748, por lo que al 
mes equivale a $7 millones 500 mil, 
aproximadamente.  

En Concepción se han realizado 
diferentes actividades para generar 
conciencia de parte de la ciudada-
nía, como el desarrollo de diversas 
campañas de concientización y a 
través de la Dirección de Medio 
Ambiente por fomentar el recicla-
je y evitar más volumen de basura 
en rellenos sanitarios. 

Desde la Municipalidad de Con-
cepción, destacaron también que 
en este ámbito la capital regional ha 
sido nombrada el 2019 como comu-
na mentora en Reciclaje Orgánico 
Domiciliario a nivel nacional por el 

quinas o sitios eriazos”, estableció 
el director de Aseo y Ornato de la 
Municipalidad de Chiguayante. 

 
Contenedores en Talcahuano 

Desde la Municipalidad de Talca-
huano detallaron que el retiro de 
basura desde sitios eriazos que po-
drían conformar microbasurales 
es una problemática no tan grave 
en comparación a otras comunas. 
“Se extraen cerca de 10 toneladas 
mensuales, lo que en la conversión 
es menos de dos tolvas completas 
del camión”, señalaron en un escri-
to a Diario Concepción. 

“Lo anterior se puede explicar 
por la presencia de contenedores 
en gran parte de la comuna por lo 
que es más habitual encontrar de-
sechos fuera de los basureros que 
en otros sitios. Además, dicha prác-
tica también está sancionada y de-
pendiendo de lo que determine el 
Juzgado de Policía Local puede apli-
carse una multa de hasta 2 UTM”, 
especificaron desde la casa edilicia. 

El llamado es a utilizar de buena 
manera los contenedores para evi-
tar acumulación de basura en las 
inmediaciones y todos los proble-
mas que puede traer. Además, invi-
tamos a denunciar a quienes dejen 
escombros o elementos diferentes 
a los residuos domiciliarios. 
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Ministerio de Medio Ambiente. Con 
lo que asesoró a otras comunas del 
país como: Chillán, Cauquenes, 
Chillán Viejo, San Nicolás, San Car-
los, Quillón, Bulnes, Quirihue.  

“Nuestra Dirección de Medio 
Ambiente bajo el alero del Progra-
ma de Compostaje: Huertos Orgá-
nicos y de Residuos Valorizables, ha 
sido un gran aporte a la economía 
circular, siendo sus principales ob-
jetivos:  reducir los volúmenes de 
residuos domiciliarios a nivel co-
munal (evitar la disposición a Relle-
no Sanitario), rebajar los gases de 
efecto invernadero (metano y CO2) 
para propiciar una mejor calidad de 
vida a las y los penquistas” manifes-
tó el alcalde, Álvaro Ortiz. 

El director de Aseo y Ornato  de 
la Municipalidad  de Chiguayante,  
Jonathan Fuentes, indicó que men-
sualmente la empresa a cargo rea-
liza el retiro de un aproximado de 
250 toneladas de desechos en micro 
basurales en la comuna. “Este tone-
laje es aparte del procedimiento 
normal de retiro de desechos domi-
ciliarios que realizamos en todos 
los sectores de Chiguayante”, dijo. 

“Sólo en lo que respecta a la lim-
pieza de microbasurales, el muni-
cipio invierte un aproximado de 
$10 millones cada 30 días, lo cual es 
un monto importante consideran-
do que se puede evitar tras la coor-
dinación con la dirección para el re-
tiro controlado”, afirmó Fuentes. 

En la ordenanza municipal de 
derechos de aseo de la Municipali-
dad de Chiguayante existe sanción 
con una multa que va de una a tres 
unidades tributarias mensuales 
(UTM) a toda persona que deposi-
te residuos domiciliarios en lugares 
que no autorizados, a lo que se 
suma el pago por extracción y dis-
posición final de los desechos. “En 
comparación con los recursos gas-
tados en retiro de desechos como 
microbasurales, este no es asimila-
ble al cobro de multas por concep-
to de depósito sin autorización”, 
aclaró el director de Aseo y Ornato. 

En Chiguayante aseguran que ha 
existido algún avance en la con-
ciencia de mantener el ambiente 
limpio, pero aún existen personas 
que depositan sus residuos donde 
no corresponde. “Por lo cual hace-
mos un llamado a que nuestros ve-
cinos y vecinas retiren sus dese-
chos los días que corresponden a su 
sector y en los horarios que corres-
ponde para que hagamos de Chi-
guayante una ciudad más limpia”, 
estableció Jonathan Fuentes.  

“Reiteramos a nuestras juntas de 
vecinos que pueden acceder a la 
instalación de bateas para el llena-
do y retiro de desechos volumino-
sos que no pueden ser sacados por 
el camión recolector, con eso evita-
mos que las familias desechen co-
sas de grandes volúmenes incurran 
en infracciones al situarlos en es-
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Barrio Prieto Cruz:  
huella vigente de un 
Concepción antiguo 

EN LA CAPITAL REGIONAL

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Entrar acá es dar un paso al 
pasado, al de esa comuna 
penquista con mucho sentido de 
vecindad y unión entre sus vecinos.

EL NOMBRE del barrio a todo color.

PLAZA con juegos 
infantiles.

DEPARTAMENTOS 
residenciales del lugar.

VENTA Y COMERCIO de flores, 
cerca del Cementerio Municipal.
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Más de 60 
cruces serán 
intervenidos 

para el 
mejoramiento 

de semáforos en 
Talcahuano

LICITAN EN EL PUERTO

Talcahuano cuenta con un par-
que vehicular de 37 mil unidades 
motorizadas que recorren a diario 
las calles de su puerto y sus pobla-
ciones, según datos del INE, por lo 
que la mantención de sus semáfo-
ros es crucial. 

La ciudad tiene 64 cruces sema-
forizados. Esto, principalmente, 
en sus arterias principales, como 
las avenidas Colón y Blanco Enca-
lada, que son las vías que más 
tránsito ven durante la semana. 
Es que son las calles por donde se 
desplaza la locomoción colectiva 
que conecta a la comuna con el 
resto del Gran Concepción.  

Estas cruces brindan la entrada 
a sectores residenciales y puertos 
industriales como San Vicente, 
que, al verlas interrumpidas por 
un servicio de semáforos fallido, 
provocaría congestiones y com-
plicaciones para residentes y tra-
bajadores.  

Ahora la Municipalidad de Tal-

cahuano, este cruce conecta cua-
tro salidas que se complican si los 
semáforos del sector no están fun-
cionando. 

Jorge Valentín Cáceres, vecino 
de la comuna de Talcahuano ex-
presó “todas las mañanas se pro-
ducen congestiones a la salida de 
la Isla Rocuant, independiente si 
no están funcionando los semáfo-
ros, pero cuando al menos uno de 
los semáforos de ese cruce está 
apagado, no hay control entre los 
automovilistas”. 

Por su parte María Contreras, 
vecina del cruce Avenida Colón 
con Desiderio García declaró que 
“ese cruce es complicado a dia-
rio, quienes salgan de Las Higue-
ras o de la calle Iquique tienen 
que coordinarse con quien tienen 
enfrente si quieren virar hacia el 
puerto o hacia el mall, pero cuan-
do están apagados no hay mane-
ra de salir hacia Colón”. 

FOTO: PEXELS

El proyecto trata de la compra de materiales necesarios para 
la reparación y mantención de los dispositivos.

cahuano publicó una licitación 
por $23 millones para la compra 
de materiales elementos necesa-
rios para el funcionamiento de los 
semáforos, para reparar y man-
tener operativos todos los cruces 
señalizados, para así evitar acci-
dentes que puedan afectar la vida 
de los ciudadanos, así como tam-
bién no afectar el flujo vehicular 
del puerto. 

Desde el municipio se explicó 
que “todos los años, se realizan 
evaluaciones de puntos críticos y 
se realizan este tipo de compras 
para mantener stock de compo-
nentes y realizar los arreglos de 
manera rápida”. 

 
Cruces Principales 

El cruce de la Avenida Colón, es-
quina con Hualpén, recibe la lle-

gada de vehículos desde la Auto-
pista Interportuaria Talcahuano-
Penco, como desde el puerto de 
Talcahuano, lo que la posiciona 
como una de las principales entra-
das en la comuna, pero también es 
la intersección que comúnmente 
se encuentra con dificultades téc-
nicas lo que complica el tránsito 
de las 4 pistas que conectan en el 
sector de Isla Rocuant. 

Igualmente, el cruce Autopista 
Concepción-Talcahuano esquina 
Jaime Repullo que recibe al trán-
sito tanto de la autopista como el 
de los desvíos de Colón prove-
nientes de Hualpén. De la misma 
manera que ocurriría en la inter-
sección de Avenida Colón con De-
siderio García – Iquique a la altu-
ra del cruce ferroviario que lleva 
hasta el Hospital Higueras de Tal-

Marcelo Contreras Belmar 
contacto@diarioconcepcion.cl
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En virtud del sistema frontal que 
afecta a diversas comunas del país, in-
cluyendo a Biobío, la Autoridad Sani-
taria de la región entregó diversas re-
comendaciones orientadas a cuidar 
la seguridad y salud de la población. 

Respecto a las lluvias y vientos ori-
ginadas a partir del Sistema Frontal, 
los consejos se orientan a limpiar 
canaletas, veredas y calzadas próxi-
mas a la vivienda; alejarse de causes 
de ríos que puedan aumentar re-

Salud da recomendaciones ante el temporal
de carácter crítico, como los Esta-
blecimientos de Larga Estadía para el 
Adulto Mayor, centros de diálisis y far-
macias; además de revisar condicio-
nes sanitarias de albergues, detectar 
necesidad de vacunación de pacien-
tes con necesidades especiales por 
patologías o situaciones de riesgo, y 
constatar la capacidad y operatividad 
de los rellenos sanitario, entre otras 
tareas”, declaró el Seremi de Salud del 
Biobío, Dr. Eduardo Barra Jofré.

FOTO: MINSAL

pentinamente su nivel, no acercar-
se a quebradas o laderas de cerros, 
y mantenerse informado periódica-
mente sobre los protocolos meteo-
rológicos y alertas vigentes, a través 
de la Dirección Meteorológica de 
Chile y el Servicio Nacional de Pre-
vención y Respuesta ante Desastres 
(SENAPRED). 

“En contexto del Sistema Frontal 
hemos verificado la operatividad de 
los establecimientos de salud u otros 

PROGRAMA QUIERO MI BARRIO DEL MINVU

Cerca de 550 familias de los sec-
tores Villa Alegre, cerro Merquín y 
Libertad en Coronel fueron notifi-
cadas del pronto inicio de la inter-
vención del Programa Quiero mi 
Barrio, que llegará hasta el sector 
con un equipo multidisciplinario 
para mejorar tanto los espacios pú-
blicos como el tejido social. 

“Muy contenta de estar acá tra-
yendo estas buenas noticias por-
que ya estamos iniciando el traba-
jo en terreno y en concreto ya firma-
mos el convenio, pasó por el concejo 
municipal así que hoy día este tra-
bajo se empieza a ver en el territo-
rio. Muy contenta del cariño y acá 
tenemos disponibles entre profe-
sionales, trabajo social y obras alre-
dedor de 1.000 millones, así que fe-
liz de poder cumplir un anhelo que 
llevaba ya cinco intentos”, señaló 
Claudia Toledo, seremi de Vivienda 
y Urbanismo. Se trata de un pro-
yecto que la comunidad del sector 
venía solicitando desde hace cinco 
años, ya que en el sector se presen-
tan diversas problemáticas urba-
no-ambientales por lo que el muni-
cipio local relevó la importancia de 
elaborar un plan de trabajo basado 
en cuatro líneas de acción: Infraes-
tructura Urbana, intervención so-
cial, Seguridad Ciudadana y Cui-
dado Medio Ambiental.  

“Hoy día tras la llegada de la sere-
mi, Claudia Toledo, a quien yo le 
quiero agradecer, al ministro Carlos 
Montes y al Gobierno del presiden-
te, Boric, que nos permite hoy día 

FOTO: MINVU

Se invertirán alrededor de mil millones de pesos en remodelación de sectores emblemáticos de la 
comuna coronelina. Noticia fue valorada por el jefe comunal Boris Chamorro.

a tener buenos resultados y se uni-
rán. Después de este proyecto la co-
munidad se mira como una fami-
lia”, expresó Margarita Martínez, pre-
sidenta CVD Cerro Obligado. 

El área de intervención del pro-
grama está definida al norte por ca-
lle Orfelia González, al sur por calle 
Uribe, al este por calle Pedro María 
González, Avda. La Paz y calle Uri-
be y al oeste por calle Manuel Montt. 
El sector se encuentra dentro de la 
superficie más vulnerable de la co-
muna de Coronel, presentando gran 
deterioro de equipamiento público 
como calles, sendas peatonales, ve-
redas y escaleras peatonales, así 
como también del equipamiento e 
infraestructura social. 

“Agradecer que el proyecto allá 
llegado a este cerro, a la seremi por 
estar acá en el sector, agradecer a la 
Municipalidad de Coronel por la 
perseverancia por haber seguido. 
Nosotras como dirigentes muchas 
veces fuimos a la oficina de Secplan 
para insistir por este proyecto traer-
lo a este cerro porque era muy ne-
cesario, tenemos muchas dificulta-
des de conectividad, problemas de 
veredas, de escaleras y creemos que 
este proyecto lo anhelábamos mu-
chos. Tenemos muchas expectati-
vas, que venga a unir y que sea un 
trabajo colaborativo con la munici-
palidad y las organizaciones así que 
estoy muy agradecida” dijo María 
Villegas, presidenta de la Junta de 
Vecinos Villa Alegre.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

550 familias serán beneficiadas con 
mejoras en cerro Merquín de Coronel

coordinar la llegada de este pro-
yecto de más de 1.000 millones para 
el sector del cerro Merquín, Villa 
Alegre, Libertad, cementerio muni-
cipal, El Pozo, que va a venir a me-
jorar la calidad de vida de nuestros 
vecinos con mejores accesos, con 

mayor equipamiento e incluso me-
jorando el tejido social”, indicó el al-
calde, Boris Chamorro. 

Quiero mi Barrio cerro Merquín se 
unirá al trabajo ya ejecutado por el 
programa de Gobierno en cerro 
Obligado, en 2018, donde culminó su 

trabajo y en donde dejó obras tan im-
portantes como el circuito de plazas 
como zona segura, “el Quiero mi Ba-
rrio fue una muy bonita experiencia, 
por lo que llamo a los vecinos a se-
guir adelante con todo, apoyen a 
este Quiero mi Barrio porque así van 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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TRAS ANUNCIO DE MINISTERIO DE TRANSPORTES

Marcelo Contreras Belmar 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tras el reciente anuncio sobre 
el beneficio económico exclusi-
vamente para quienes paguen 
su pasaje en la locomoción públi-
ca de Santiago utilizando un có-
digo QR con la aplicación de Red 
Metropolitana de Movilidad 
(RED), o las aplicaciones de Mer-
cado pago y BancoEstado es que 
a nivel local hubo reacciones.   

Es que de acuerdo al Gobier-
no Dicho quienes lleguen a can-
celar $38 mil, antes de finalizar 
el mes, en concepto de pasaje, 
estas personas podrán terminar 
el mes correspondiente de for-
ma gratuita. Cuestión que va a 
comenzar este 1 de septiembre.  

Ante aquello el diputado del 
distrito 20 de la Región del Bio-
bío, Eric Aedo, anunció que ”des-
de la Comisión de Hacienda va-
mos a exigir al ministro de Ha-
cienda (Mario Marcel) que el 
Ministerio de Transportes y Te-
lecomunicaciones otorgue un 
subsidio igual al que se está en-
tregando en Santiago. Eso lo va-
mos a hacer en medio de la dis-
cusión presupuestaria del año 
2024”. 

“No es justo que los santiagui-
nos tengan privilegios y no las re-
giones. La gente en regiones ne-
cesita apoyo en un subsidio al 
transporte de igual manera. No 
vamos a aceptar en la Comisión 
de Hacienda, quienes represen-
tamos a regiones, una discrimi-
nación a nuestra gente ”, conclu-
yó el diputado. 

En la misma línea el Observa-
torio de Corbiobío solicitará a 
las Comisiones respectivas del 
Congreso Nacional clarificar 
“por qué las decisiones legislati-
vas y administrativas no consi-

Pago de $38 mil en Santiago: 
Piden que medida se extienda 
a transporte público local
Idea es impulsada desde la Comisión de Hacienda de la Cámara Baja. Dirigentes creen 
que subsidio es posible una vez que se implemente el sistema de tarjeta en la zona. 

biobío es imperativo exigir un 
trato igualitario para los usuarios 
del transporte público, para que 
los fondos del subsidio al Tran-
santiago se traduzcan equitati-

vamente en las 16 regiones, que 
representan un 60 por ciento de 
Chile.En síntesis, otorgar de ma-
nera proporcional a todos los 
habitantes del país los 

mismos beneficios que se 
otorgan a los que residen en San-
tiago”, planteó la entidad por 
medio de un comunicado. 
 
Situación local 

Sobre el proyecto es que el 
propio ministro de Transportes, 
Juan Carlos Muñoz, dijo que “so-
mos conscientes que cualquier 
alza afecta el bolsillo de las fami-
lias por mínimas que sean. Al 
mismo tiempo, siempre dijimos 
que las tarifas no pueden estar 
congeladas para siempre. Por 
ello, como Ministerio de Trans-
portes y Telecomunicaciones 
trabajamos en una acción con-
creta para apoyar a quienes más 
utilizan el sistema Red Movili-
dad y así estamos presentando 
el “Monto Máximo Mensual”. 
Después de $38 mil en viajes pa-
gando con QR, el resto de los 
traslados serán gratis”.  

Luis Quiroz, presidente de la 
Alianza Gremial de Transporte 
de la Región del Biobío dijo que 
“Santiago se encuentra avanza-
do en temas de pagos con tarje-
ta, por lo que la implementa-
ción de estos beneficios se faci-
lita para una capital más 
conectada. 

“En el caso de Concepción to-
davía nos encontramos atrasa-
dos en temas de vialidad, pero se 
está trabajando en un proyecto 
de sistema cerrado en la zona del 
Gran Concepción para poder en 
un futuro implementar un pago 
como se realiza en la capital”, 
agregó. 

Por su parte Arturo Giusti, pre-
sidente de la Federación Gremial 
Interregional del Transporte de 
Pasajeros dijo que “en Concep-
ción todavía ese sistema no se 
puede aplicar, dado que todavía 
no tenemos el sistema de prepa-
go a bordo de los buses (...) Sí este 
otro año, cuando lleguen los bu-
ses eléctricos que ofreció el Mi-
nisterio,con un sistema de prepa-
go, yo creo que se puede aplicar 
ese beneficio sin problemas”. 

Vale recordar que en el caso de 
la Región de Ñuble, desde ini-
cios de julio de este año es que ya 
existe la modalidad de pago me-
diante tarjeta, esto en las comu-
nas de Chillán y Chillán Viejo. 

deran que Chile es un estado uni-
tario y, por ende, la igualdad de 
sus ciudadanos rige en todo el te-
rritorio nacional”. 

“Para el Observatorio de Cor-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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Julio comenzó el pago electrónico en el caso de la 
Región de Ñuble.
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CONTEMPLA AL BIOBÍO

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Instituto de Investigaciones 
Agropecuarias (Inia), vinculado al 
Ministerio de Agricultura, desarro-
lló un instrumento tecnológico que 
proyecta con tres meses de antela-
ción las condiciones de la vegeta-
ción, y así poder predecir los nive-
les de sequía agrícola entre la Re-
gión de O’Higgins y La Araucanía, 
incluyendo a la del Biobío, durante 
el verano 2024. 

El primer informe del pronóstico 
está programado para octubre y per-
mitirá estimar la condición que ten-
dría la vegetación para el verano, 
para anticipar las posibles comunas 
afectadas por sequía agrícola pu-
diéndose adoptar medidas preven-
tivas para mitigar los efectos. 

“La sequía es una amenaza natu-
ral que representa un riesgo constan-
te para la mayoría de los producto-
res. Es una condición grave, que afec-
ta a muchas personas en el mundo 
con consecuencias catastróficas”, 
afirmó Marcel Fuentes, investigador 
de Inia y director de la iniciativa de 
predicción de sequía agrícola. 

En la misma línea, Fuentes seña-

Primer informe 
para predecir 
sequía agrícola 
es programado 
para octubre

Esto en base a instrumento especializado que levantó el Inia. 
Por otra parte, y en el contexto del actual sistema frontal, hay 
afectaciones producto de crecidas de ríos.

evacuación preventiva de los vecinos 
y vecinas del sector Pejerrey, así 
como también la situación del sec-
tor agrícola en la comuna. Junto al al-
calde, Miguel Abuter, y equipo de 
Conaf monitoreamos los puntos crí-
ticos por la crecida del Río Laja en la 
comuna de Antuco”, detalló la sere-
mi de Agricultura en la Región del 
Biobío, Pamela Yáñez, sobre la si-
tuación agrícola en la zona. 

Asimismo, la seremi puntualizó 
que “por el momento, y cómo con-
tinúan estas intensas precipitacio-
nes, aún no podemos establecer un 
catastro de agricultores y agriculto-
ras afectados, pero si ya están insta-
ladas las coordinaciones con todos 
los servicios del agro para estar pre-
parados para responder a esta con-
tingencia, y enviamos a las munici-
palidades recomendaciones y su-
gerencias para prevenir en todos 
los aspectos posibles”. 

“Las primeras afectaciones son 
por crecidas del río, o sea, inundacio-
nes e infraestructura agrícola”, con-
firmó Yáñez.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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3 meses
de anticipación es el rango de  
proyección de los resultados previos. 

emergencia agrícola. Estamos aten-
tos a lo que pueda reportar el infor-
me sobre los niveles de sequía agrí-
cola que enfrentaremos en el verano, 
para que las autoridades del minis-
terio estén informadas oportuna-
mente y puedan gestionar decisio-
nes preventivas en los territorios”. 

 
Emergencia  

No obstante, la principal preo-
cupación de los agricultores del 
Biobío durante las últimas jornadas 
han sido las precipitaciones que se 
han registrado en la zona, junto con 
los desbordes de ríos que han inun-
dado plantaciones e instalaciones 
agrícolas.  

“Hemos estado desplegados aten-
diendo en terreno la emergencia por 
este sistema frontal en la región del 
Biobío. Nos trasladamos hasta la co-
muna de Quilaco para constatar la 

ló que la falta de lluvia impide satis-
facer las necesidades de riego de las 
plantas, lo que puede generar graves 
consecuencias para los cultivos y 
provocar pérdidas económicas sig-
nificativas para los agricultores. 

“A pesar del éxito del producto de 
monitoreo satelital, es crucial ade-
lantarse a los impactos futuros de la 
sequía, a través de un pronóstico 
para ayudar a las autoridades en la 
planificación y optimización de la 
distribución de los recursos econó-
micos y mejor manejo del agua de 
riego”, enfatizó el investigador.  

Por su parte, la directora nacional 
de Inia, Iris Lobos, comentó que la 
institución realiza mes a mes “moni-
toreos satelitales de la vegetación y 
de la sequía agrícola, para proporcio-
nar información relevante a las au-
toridades regionales y nacionales 
sobre la declaración de zonas en 
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TRAS CAMBIO DE LEY

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

El seremi de Economía, Fo-
mento y Turismo en la Región 
del Biobío, Javier Sepúlveda, 
informó que hasta la fecha  un 
57,3 %  de las empresas que 
pueden acceder al subsidio al 
salario mínimo, ya cuentan con 
el beneficio. En total, se han 
acogido 10.867 solicitudes de 
los 18.977 potenciales benefi-
ciarios.  

Por lo que, la autoridad re-
gional insistió en que “quienes 
aún no hayan postulado a través 
del Servicio de Impuestos In-
ternos, tienen plazo hasta el 17 
de septiembre para acogerse a 
esta importante iniciativa que 
les entregará un monto de dine-
ro para pagar a sus colabora-
dores y colaboradoras, en base 
al aumento del sueldo mínimo”. 

“Con el aumento del salario 
mínimo se mejora la calidad de 
vida para las personas y sus fa-
milias. Sabemos que han sido 
tiempos difíciles después del 
ajuste que hemos vivido como 
país en torno a los temas econó-

Biobío: Casi 11 mil empresas han 
accedido a subsidio al salario mínimo
Corresponde al 57% de las firmas en condiciones para postular. “Aún hay cupo 
para alivianar la carga al momento de pagar el sueldo a sus trabajadores y 
trabajadoras”, dijeron desde la Seremi de Economía.

 FOTO: MINISTERIO DE ECONOMÍA

Extienden plazo de programa 
para internacionalización

les permitirán ampliar su visión 
estratégica y competir globalmen-
te. Las postulaciones están dispo-
nibles en www.startupbiobio.com. 

Para celebrar el evento de cierre 
de la primera versión de “Startup 
Biobío”, denominado “Demo Day”, 
se congregaron más de 200 perso-
nas, entre estas  el Dr.Carlos Saa-
vedra, rector de la Universidad de 
Concepción; Javier Sepúlveda, se-
remi de Economía de Biobío; Xi-

Tras el exitoso cierre de la pri-
mera generación del programa de 
aceleración “Startup Biobío”, En-
deavor, en conjunto con Casa W e 
IncubaUdeC, con el apoyo de Cor-
fo, lanzaron una convocatoria, 
con el fin de seguir brindando 
apoyo a nuevos emprendedores 
de la región en su proceso creci-
miento y escalamiento a nivel in-
ternacional. 

Hasta el miércoles 23 de agosto, 
a las 16:00 horas (hora local), se 
extendió el plazo del nuevo llama-
do para ser parte de la segunda ge-
neración de este programa, donde 
los seleccionados tendrán acceso 
a contenido formativo, mentorías 
y actividades de networking que 

 FOTO: CEDIDA

micos postpandemia, pero nos 
vamos recuperando: la inflación 
ha ido cediendo y los trabajado-
res de a poco han recuperado 
poder adquisitivo”, señaló Se-
púlveda.   

 Agregó que “con este aumen-
to del salario mínimo, espera-
mos también poder apoyar a las 
familias a las cuales les cuesta 
más llegar a fin de mes, que son 
las más vulnerables del país”.  

La medida, cuyo fin es ayudar 
a las empresas de menor tama-
ño a adecuarse al recientemen-
te aprobado reajuste del salario 
mínimo, establece un monto 
monetario para que los emplea-
dores puedan cumplir con el au-
mento gradual hasta alcanzar 
los $500.000 en julio de 2024.  

 Quienes cumplan con los re-
quisitos deberán postular una 
vez para recibir el beneficio has-
ta abril de 2025. Para realizar la 
solicitud, las empresas deben 
ingresar su clave tributaria si es 
una persona jurídica, y la clave 
única en el caso de una persona 
natural que tributa por prime-
ra categoría.   

 Al mismo tiempo, la autori-
dad regional puntualizó que el 
próximo 1 de septiembre el suel-
do mínimo tendrá una nueva 
alza, subiendo a 460 mil pesos.

IncubaUdeC
fue parte de la primera generación del 
programa..
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Durante la instancia 16 empren-
dedores presentaron sus proyec-
tos ante un panel de inversionistas, 
el cual tuvo la responsabilidad de 
elegir a los ganadores en las cate-
gorías de startups y scaleups. 

mena Riffo, subdirectora de Corfo 
Biobío; Osvaldo Marinao, director 
regional de ProChile; Álvaro Ana-
nías, presidente de la CPC Biobío y 
Kathleen Barclay, presidenta de 
Endeavor Chile. 
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Documental sobre localidad de 
Cabrero se estrena en Sanfic

HOY SE PROYECTARÁ EN LA CATEGORÍA COMPETENCIA CINE CHILENO

Charrúa, un pequeño pueblo poco 
conocido de la comuna de Cabrero, 
convive día a día con una dura realidad. 
Rodeados de torres de alta tensión, ter-
moeléctricas y una de las subestaciones 
más grandes de Chile -clave para en la 
transmisión de energía para el sistema 
eléctrico de todo el país- paradójica-
mente tienen un sistema de ilumina-
ción inestable y sus habitantes piden 
más luz para sus calles.  

Parte de ello es lo que relata el docu-
mental “A la sombra de la luz”, de la du-
pla de realizadoras Ignacia Merino e 
Isabel Reyes, está última oriunda de 
Concepción, el cual se estrenará hoy 
dentro de la categoría Competencia 
Cine Chileno del Santiago Festival In-
ternacional de Cine (Sanfic). 

“Llegamos a esta localidad porque 
soy de Concepción, y por mi interés de 
rescatar historias de región, de realida-
des interesantes de explorar y visibili-
zar a través de un producto audiovisual. 
Un día revisando la prensa, vi una nota 
sobre  la industria eléctrica en la comu-
na de Cabrero, y empecé a investigar so-
bre aquello. Me di cuenta la importan-
cia de este pequeño pueblo para el  sis-
tema eléctrico chileno, ya que ahí se 
encuentra una de las subestaciones 
eléctricas más grandes del país, cru-
cial para parte de la transmisión de la 
energía que se conecta al sistema ener-
génico nacional”, explicó Reyes, perio-
dista y prima de Merino. 

Palabras a las que añadió que “cuan-
do conocimos el lugar, nos dimos cuen-
ta el potencial visual que tenía, un pai-
saje de un pueblo pequeño rodeado 
por una gran industria eléctrica. Y en la 
narrativa existían dos grandes elemen-
tos, que nos permitían indagar y aden-
trarnos desde una mirada cinemato-
gráfica, que eran la luz y la oscuridad”. 

Así este trabajo documental ofrece 
una mezcla de distintas técnicas de ob-
servación y diversas cámaras, experi-

“A la sombra de la luz” retrata lo que se vive en Charúa, pueblo semirural del Biobío 
donde se ubica una de las subestaciones eléctricas más grandes del país, ópera 
prima de las realizadoras Ignacia Merino e Isabel Reyes. 

plejas entre habitantes y sus territorios 
-las llamadas “zonas de sacrificio”- Me-
rino apuntó que “creemos que la mejor 
forma de llegar a la audiencia, es hacer-
les sentir lo que viven de cerca esas per-
sonas que habitan esa localidad. Lo cual 
logramos por medio de una narración 
realizada a través de distintas cámaras, 
y en esta línea,  conocimos a través de la 
investigación y de la parte más técnica 
de la electricidad, las cámaras termógrá-
ficas, las cuales identifican el calor y las 
fallas que eventualmente tendría una to-
rre de alta tensión. Esas cámaras son 
drones que tienen distintos colores, tex-
turas que nos parecieron interesantes de 
incluir más allá de sólo lo visual sino 
que igual nos permitía entender, el elec-
tromagnetismo que nuestros ojos no 
pueden ver, ver esa energía que pasa 
por ahí, nos permitió explorar de mane-
ra más sensorial el territorio”.

FOTOS: MARÍA JOSÉ DÍAZ.

mentación para representar de mane-
ra sensorial el concepto abstracto de la 
energía y su constante movimiento ha-
cia las grandes ciudades.  

“Uno de los grandes desafíos fue po-
ner en imágenes la electricidad como 
concepto y término. Era muy impor-
tante que este documental no cayera 

en el típico lenguaje de denuncia o 
como un relato más común de contar 
este tipo de historias de realidades que 
conviven con grandes industria, sino 
más hacerlo como un relato sensorial, 
convertirlo narrativamente como una 
experiencia y explorar otras formas de 
contar”, dijo Reyes. 

En este sentido, Merino añadió que 
“fueron como treinta días de rodaje, 
pero que fueron repartidos en distintas 
épocas del año, con la idea de dejar en 
evidencia el paso del tiempo a través del 
paso de las estaciones del año. La inti-
midad con los personajes también fue 
importante, lo cual se dio luego de un 
largo proceso de investigación, de idas 
y venidas constantes de conocer a los 
pobladores de la zona y generar con-
fianza, ya que es un documental prin-
cipalmente observacional, es decir, no 
hay entrevistas a cámara y por ende la 
realidad nos tiene que ir entregando 
toda la información que el público quie-
ra conocer, y ese fue un gran desafío. El 
identificar qué cosas de las que suce-
dían en el pueblo nos podían hacer en-
tender a nosotros lo que queríamos ex-
presar, que en este caso era vivir a la 
sombra de un gran sistema eléctrico”.  

Sobre el plus que tiene este trabjo en 
relación a otros documentaletes simila-
res, y que dan cuenta derealidades com-

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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ESTE ES EL PRIMER TRABAJO AUDIOVISUAL QUE realizan las 
primas Isabel Reyes e Ignacia Merino.  

El estreno internacional de 
este trabajo se realizó en 
junio pasado en el festival de 
documentales Sheffield 
DocFest de Inglaterra.

Tras el estreno, el 
documental proyecta un 
recorrido por distintos 
festivales internacionales 
y también nacionales.

El rodaje se realizó desde el 
segundo semestre del 2021 y se 
extendió hasta el 2022, con la 
idea de poder registrar las 
distintas estaciones del año.
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Durante la jornada de este 
miércoles -desde las 16.00 
horas- se celebrará el Día del 
Folclor en Chiguayante.

Jornada dedicada 
al folclor

PERIPLO INTERNACIONAL ARRANCARÁ A MEDIADOS DE SEPTIEMBRE

La segunda semana de septiem-
bre, la banda penquista Animales 
Exóticos Desamparados comienza 
su primera gira por Europa, presen-
tándose en distintas ciudades de 
Alemania, Suiza, Austria, Repúbli-
ca Checa y Eslovaquia. Una travesía 
de quince conciertos que llega para 
celebrar los 15 años de carrera mu-
sical de la agrupación. 

“Esto es un sueño para nosotros, 
pero no un sueño como todos se 
imaginan a las bandas de rock en sus 
giras por otros continentes. Aquí hay 
mucho trabajo de producción inde-
pendiente local de Agudos Gritos 
durante casi un año, donde nadie 
nos auspicia ni financia. Ha sido todo 
un plan de trabajo entre los cinco in-
tegrantes de la banda para juntar el 
dinero de los pasajes y solventar 
nuestro transporte dentro de Euro-
pa y alimentación. Comenzamos en 
julio con la primera presentación 
para reunir fondos y la gente se por-
tó muy bien, aparte de pagar su en-
trada compraban también nuestros 
discos y poleras, lo que nos ayuda 
bastante”, comentó Víctor Chava-

Animales Exóticos Desamparados 
prepara su desembarco por Europa
La banda penquista se alista para dar 
inicio a su gira en conmemoración por 
sus 15 años como propuesta musical, 
preparando a su vez una serie de 
presentaciones en Concepción antes de 
iniciar su periplo por el Viejo Continente.

rría, baterista de la banda. 
Durante los próximos días y la pri-

mera semana de septiembre, la agru-
pación realizará diversos concier-
tos a beneficio de esta gira europea, 
por lo que invitan a sus seguidores a 
apoyar estas instancias en vivo que  
se realizarán en Concepción. En de-
talle estas presentaciones serán este 
26 de agosto en Piedra Roja, el vier-
nes 8 de septiembre en Ice Bar, para 
finalizar el sábado 9 de septiembre 
en Casa de Salud. 

“El dinero recaudado va a permi-
tirnos costear el arriendo de ampli-
ficadores y transporte dentro de Eu-
ropa, que es súper necesario porque 
así lo hacen las bandas que giran 
allá. Además de los conciertos que 
estamos haciendo, tenemos una rifa 
que ya comenzamos a vender y los 
premios son maravillosos, gracias a 
la ayuda de muchas personas que 
nos han demostrado su cariño a tra-
vés de sus mismos productos o sus 
mismos oficios. Eso es muy lindo 
para nosotros, se nota que hay gen-
te que realmente quiere que este via-
je resulte de la mejor forma posible”, 
señaló Naiomi Ruiz, bajista y vocalis-
ta de la banda. 

Una gira que marca un cambio en 
la historia de Animales Exóticos De-
samparados, un referente para ban-
das que quieren expandirse por otros 
territorios fuera de Chile y una aven-
tura con  pocos precedentes para la 
música penquista, las bandas loca-
les y regionales, sobre todo por rea-
lizarse de manera independiente, 

sin financiamiento institucional y  a  
pulso, como lo describen los inte-
grantes de la banda penquista.  

Para mayor información sobre la 
gira y conciertos en la ciudad, visitar 
las redes sociales del grupo. 

Danahe Torres García 
contacto@diarioconcepcion.cl

Mañana a las 11.00 horas, en Bal-
maceda Arte Joven sede Biobío (BAJ 
Biobío) ubicado en Colo Colo 1855, la 
cantautora y payadora penquista Fa-
biola González, más conocida como 
La Chinganera, protagonizará una 
nueva sesión del Ciclo Pensamiento 
Crítico. 

La instancia, con entrada liberada, 
contempla un diálogo cultural con la 
también folclorista e investigadora 
de la cultura tradicional campesina, 
también reciente ganadora del Pre-
mio Pulsar en la categoría Mejor Ar-

La Chinganera protagoniza sesión del 
Ciclo Pensamiento Crítico en BAJ Biobío

una interesante variedad de invita-
dos e invitadas de diferentes áreas del 
conocimiento, el cual durante el pe-
ríodo pandémico se desarrolló en 
formato online. 

Fuera de participar en esta jorna-
da de diálogo en BAJ Biobío, La Chin-
ganera estará este 23 de agosto -20.00 
horas- en la Sala de Artes Escénicas 
de Chiguayante (Orozimbo Barbosa 
294) como invitada especial en la ce-
lebración del Día del Folclor. La en-
trada es gratuita previa inscripción al 
mail culturachgte@gmail.com.

FOTO: RAPHAEL SIERRAP.

LA CANTAUTORA 
será la flamante 
invitada para el ciclo 
organizado por BAJ. 

tista de Música de Raíz por su disco 
“Hija Natural”. 

El Ciclo Pensamiento Propio se re-
monta al año 2018, el cual ha tenido 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL GRUPO ha desarrollado un 
camino independiente y 
autogestionado, alcanzando 
por mérito propio casi dos 
décadas de trayectoria.
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Tras un provechoso paso por la selección, 
Sebastián Carrasco apunta a cosechar aún 
más éxitos con el Campanil. “Está conversado 
todo. Estamos cerca de llegar a un acuerdo, 
pero lo más probable es que sí. No he firmado 

nada, pero llego el miércoles a Conce. Veremos 
el tema del contrato que está casi listo. Un año 
me quedaré al menos, después vemos que 
pasa”, expresó el base auricielo y flamante 
MVP de la última final ante Los Leones.

A un paso de abrochar su continuidad en la UdeC
FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

CAYERON EN SEMIFINALES CON ARGENTINA

Recién asimilando intensos días 
de competencia ante los mejores. 
Sebastián Carrasco retornó a Chi-
le tras exitosos días con la selección 
nacional de básquetbol al otro lado 
de la cordillera. Entre La Banda y 
Santiago del Estero, el equipo de 
Manu Córdoba compitió de igual a 
igual en el preclasificatorio olímpi-
co de cara a París 2024.   

Fueron cuatro partidos, con tres 
victorias (Islas Vírgenes, Colombia 
y Uruguay) y sólo un revés (ante el 
local) para un equipo que luchó a 
gran nivel, palmo a palmo. El base 
del Campanil y representante de la 
“Roja” cestera, expresó a Diario 
Concepción que “hicimos un tre-
mendo trabajo. Imagínate, hace 50 
años que no se le ganaba a Uruguay. 
Y después vencimos a Colombia 
que nos ha costado mucho. Ellos 
hace poco le habían ganado a Bra-
sil y lo hicimos bien. También saca-
mos adelante el partido con Islas 
Vírgenes, que se nos había compli-
cado. A fin de cuentas, fue un tre-
mendo torneo. Contra Argentina 
era una prueba de fuego y estuvimos 
bien. Competimos de igual a igual 
ante una potencia con ex jugadores 
NBA y ahora en la Euroliga”. 

 
Inolvidable 

En el caso de Carrasco, tuvo la 
chance de medirse ante referentes 
del básquet, en una experiencia 
inolvidable. “Veía por televisión a 
(Facundo) Campazzo y (Gabriel) 
Deck y soñaba enfrentarlos. Fue 
muy emocionante verlos mientras 
calentábamos. Recordaba esos 
tiempos de malos momentos. Pero 
después empezó el partido, uno se 
concentra y lo da todo”, contó el 
Seba Carrasco, quien con alegría 
contó que “para mí Campazzo es 
un ídolo. Me tocó marcarlo, le robé 
un balón. Me hizo una faja, se pasó 
la pelota por atrás y me quedé ahí 
mismo. Me la mostró mucho, jus-
to tiré la mano y se la robé. Ese vi-
deo lo voy a tener y ver siempre. La 
foto con Campazzo marcándonos 
ya está. Lo veía jugar en la NBA, lo 
seguía en Real Madrid y Estrella 
Roja. Siempre lo vi como un refe-
rente y ejemplo a seguir. Es bas-
tante simpático en la cancha, muy 
buena onda y humilde. Fue una 
gran experiencia enfrentarlo, com-
partir palabras dentro y fuera de la 
cancha”. 

 
Mucha esperanza 

Un salto de calidad enorme para 
Chile, que ilusiona de cara a futu-
ros desafíos en el corto y largo pla-

Carrasco brilló en América  
codeándose con sus ídolos  

El base del Campanil mostró un alto nivel 
en el clasificatorio preolímpico con Chile. 
“Esto da para ilusionarse con el 
básquetbol nacional”, aseguró. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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FOTO: FACEBOOK LA ROJA DEL BASKET

con un récord positivo de 6-1, así 
que este gran momento espera-
mos ratificarlo en los Panamerica-
nos, que es nuestro próximo desa-
fío. Si con Argentina perdimos por 
pocos puntos (79-87), en Chile po-
demos andar aún mejor, hacer la 
gracia y ganar”, cerró Carrasco.

zo. “Este último tiempo estamos 
con un récord positivo de 6-1, así 
que este gran momento espera-
mos ratificarlo en los Panamerica-
nos, que es nuestro próximo desa-
fío. Salimos a la cancha y pode-
mos enfrentar de igual a igual a 
quien sea. Contento por lo realiza-
do. Esto habla muy bien del bás-
quet nacional y da para ilusionar-
nos. Este último tiempo estamos 
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Por extravío quedan nulos cheque N° 7629491 valor $313.122 y cheque N° 
7720290 valor $175.165 de la cuenta corriente derivada: 9023691 del Banco Estado. 
 
 
 
Bco Estado Cta Cte Nº 53900005560, Cheque Nº 9594284, nulo por robo. 
 
 
EXTRACTO 
Juzgado de Letras y Garantía de Santa Juana, en causa de cuidado personal, 
RIT C-4-2023, por resolución de fecha 14 de julio de 2023, se cita a audiencia 
a los parientes del niño DAMIÁN ESTEBAN CHÁVEZ CERDA, cédula de 
identidad N°23.052.621-4, de 13 años de edad, a efectuarse el día 24 de agosto 
del 2023 a las 11:00 horas, que debido a la Alerta Sanitaria COVID-19, se llevará 
a efecto a través del programa de videoconferencia ZOOM, ID de reunión:988 
3621 9409, enlace: https://zoom.us/j/98836219409, o en dependencias del 
tribunal ubicado en calle Yungay N°241, Santa Juana. Ministro de Fe.

KEVIN MEDEL marcó el 
único gol del Campanil de 
penal en lo que va de 
temporada.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

MAGRA ESTADÍSTICA AURICIELO

“Y eso que hemos practicado. Se 
quedan entrenando penales todos los 
partidos”. Lo dijo el DT Miguel Ramí-
rez hace dos fechas después del 2-0 a 
La Serena. En ese partido quedó favo-
rablemente como una anécdota, pero 
U. de Concepción desperdició otra vez 
un penal.  

Este domingo, ante Barnechea, el 
Campanil volvió a lamentar un lanza-
miento desde los doce pasos.  A esta al-
tura, parece maldición. Son 6 los pena-
les que UdeC ha tenido en el torneo de 
Primera B, pudiendo convertir sólo uno 
de ellos: un 16,67% de efectividad que 
no les ha ayudado a trepar en la tabla. 

 
Yashir vs Cobreloa: UdeC estaba lo-
grando un triunfazo en Calama por 1-
0. Iban 62’ cuando tuvieron una inme-
jorable oportunidad para aumentar 
el marcador. Pero desde los doce pasos, 
Yashir Islame Pinto se encontró con el 
portero Araya, quien se lanzó hacia su 
derecha y evitó el 2-0 parcial.       
Fue una chance muy lamentada minu-
tos después, ya que Cobreloa terminó 
dando vuelta el partido y se impuso 
por 2-1 en la recta final.  
 
Pérez vs Iquique: UdeC perdía por 1-
0 en el Ester Roa con quien hasta ese 
momento era el sólido e invicto líder 
del torneo. Y no jugaba mal el Campa-
nil, que al 73’ tuvo un lanzamiento pe-
nal a su favor tras una infracción con-
tra Damián en el área. Maxi Pérez  se 
paró frente a la pelota y en un remate 
calcado al de Caszely en el Mundial de 
1982, erró su tiro. Hubiese sido el em-
pate en un duelo que acabó 1-1 final-
mente. 
 
Medel vs Morning: hasta ahora, el 
único acierto. Iban 9’ en Collao cuan-
do el volante remató a media  altura a 
la derecha del portero, que se lanzó ha-
cia el otro sector. Fue el primero de una 
jornada que acabó 2-0 favorable a U. de 
Concepción sobre Santiago Morning. 
 
Medel vs Rangers: si ya había acerta-
do en el partido anterior, ¿para qué 
cambiar? Medel se paró frente al balón 
en el 1-1 parcial con Rangers en el Es-
ter Roa. Iban 40’ y el arquero Vásquez 
tapó el remate que fue hacia su dere-
cha. Hubiese sido el 2-1 en una jorna-
da que para suerte auricielo, terminó 
en victoria por 3-2. 
 
Donoso vs La Serena: recibieron al 
puntero en casa y estuvieron a un paso 
de ponerse en ventaja cuando transcu-
rrían 34’, pero Zacarías tapó el tiro del 
delantero del Campanil. Eso sí, Matías 
tuvo revancha y 10’ después anotó el 1-
0 para UdeC. 
 
González vs Barnechea: era el des-
cuento que los habría metido en el 
partido e ilusionado con dar vuelta la 
historia. Este domingo, UdeC perdía 
con Barnechea 0-2 y tuvo un penal 

Pena máxima: UdeC  
sufre desde los 12 pasos  

para descontar al 56’. Rodrigo Gonzá-
lez, con muchísima potencia, estrelló 
su remate en el travesaño.  

¿Cuál será el próximo disparo y 
quién será el encargado desde los doce 
pasos? Por su buena pegada, Felipe 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Los penales se han convertido en un martirio para el Campanil en esta  
temporada. Han marcado sólo el 17% de los lanzamientos que han ejecutado. 

Orellana asoma como una válida alter-
nativa para intentar dar fin a una muy 
mala racha.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MATÍAS DONOSO falló 
hace dos fechas en el 
duelo ante La Serena.
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Santoral: María Reina

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

9/12 8/12
LOS ÁNGELES

10/13
SANTIAGO

9/13
CHILLÁN9/12

RANCAGUA

10/12
TALCA

8/14
ANGOL

8/11
TEMUCO

5/9
P. MONTT

8/11
MIÉRCOLES

5/11
JUEVES

3/13
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 762

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Portus 
• Las Lilas 16, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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